



# Informe de Autoevaluación 2022 – I Semestre

Divisiones e institutos  
académicos

*Barranquilla, 31 de agosto de 2022*



# Contenido

- 01 División de Ciencias de la Salud.
- 02 División de Humanidades y Ciencias Sociales.
- 03 División de Derecho, Ciencia Política y Relaciones Internacionales.
- 04 División de Ingenierías.
- 05 División de Ciencias Básicas.
- 06 Escuela de Arquitectura, Urbanismo y Diseño.
- 07 Instituto de Idiomas.
- 08 Instituto de Estudios en Educación.
- 09 Escuela de Negocios.
- 10 Música.



# División de Ciencias de la Salud

- ✓ Programa de formación en Pedagogía en el Área Clínica (se desarrolla en el HUN).
- ✓ Ampliación y puesta en marcha de 5 unidades en la Clínica Odontológica para las prácticas de los estudiantes.
- ✓ Apertura del posgrado Medico-Quirúrgico en Medicina Familiar.



# División Humanidades y Ciencias Sociales



- ✓ Posicionamiento de 13 profesores en categoría Senior en convocatoria de MinCiencias.
- ✓ Acreditación en Colciencias del Centro de Investigación en Desarrollo Humano y consecución y desarrollo del proyecto de fortalecimiento de la capacidad científica del CIDHUM para incrementar la competitividad en el área de la salud en el departamento del Atlántico. Tiene un presupuesto aprobado de \$2.107.452.065.
- ✓ Proyecto de impacto regional a través del fondo de regalías: Implementación de modelo psicosocial de prácticas de cuidado con apoyo TIC con enfoque de seguridad alimentaria en la primera infancia en el departamento de Córdoba. Presupuesto aprobado de \$7.847.963.510.

# División de Derecho, Ciencia Política y Relaciones Internacionales

- ✓ **Excelencia Académica.**  
Renovación de la acreditación en alta calidad del programa Ciencia Política y Gobierno por un término de 4 años.
  
- ✓ **Fortalecimiento de alianzas internacionales.**
  - Firma del acuerdo entre Uninorte e IDEA Internacional: acuerdo de cooperación académica para promover la investigación en procesos democráticos.
  - Ceremonia de Firma de Convenio de Cooperación con la Organización Mundial de Propiedad Intelectual en Ginebra Suiza y Terminación de negociación de acuerdo con el Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina.
  
- ✓ **Lanzamiento de las prácticas profesionales en derecho.**  
Se tiene convenio firmado con 9 empresas y por firmar se están gestionando 2 más. Para el periodo 2022-30, 8 empresas han contratado practicantes del programa de Derecho.



# División de Ingenierías



Construcción del documento que define la metodología y la línea base para la reflexión curricular en todos los programas de pregrado y posgrado de Ingenierías.

- ✓ Implementación de un piloto (junto con Registro y la Dirección de Posgrados) durante el primer semestre para el acceso de estudiantes de pregrado a los cursos de posgrado, para fortalecer la figura del enlace pregrado-posgrado.
- ✓ Creación del Boletín de Ingenierías, cuya publicación será cada tres meses, como estrategia de comunicación periódica para divulgar actividades y logros de Ingenierías.
- ✓ Fortalecimiento del relacionamiento entre universidad y sector externo para los programas de ingenierías:
  - Desarrollo de la estrategia *learning factory*, donde nuestros estudiantes realizan retos para solucionar problemas empresariales.
  - Desarrollo de una CAD con el CEDU para formalizar los protocolos dentro de la estrategia *learning factory* en todos los programas de Ingeniería.

# División de Ciencias Básicas

## ✓ EXCELENCIA ACADÉMICA

- Geología: 2º puesto a nivel nacional en las pruebas Saber Pro.
- Solicitud de renovación de Registro Calificado de la Maestría en Ciencias Naturales enviada al MEN.
- Apertura de la Maestría en Ciencias de la Tierra.

## ✓ INVESTIGACIÓN Y ALIANZAS ESTRATÉGICAS

- Avance Centro de Analítica de Datos y Centro/Instituto de Geociencias.
- Realización del Crucero Oceanográfico MSM112 Magdalena ROFI en conjunto con la Universidad de Kiel y entidades Nacionales- octubre del 2022.
- Trabajo conjunto con Comarrico (Nutresa) en control biológico y Transelca (ciencia de datos).

## ✓ LIDERAZGO

- Acompañamiento y asesoría en el componente de ecología urbana del plan maestro de urbanismo Barranquilla 2100.
- 13 profesores clasificados en categoría Senior MinCiencias 2022.



# Escuela de Arquitectura, Urbanismo y Diseño

- ✓ Puesta en marcha de los nuevos planes de estudio de los pregrados de Diseño.
- ✓ Alianza estratégica con Constructora Bolívar y Procaps para la propuesta de concursos de Diseño y Arquitectura.
- ✓ Selección del proyecto “Fábrica de Cultura” para publicación en el libro conmemorativo de la XXVII Bienal Colombiana de Arquitectura y Urbanismo en la categoría de “proyecto arquitectónico” y del libro “El Prado. En busca de la ciudad jardín el trópico”, en la categoría de “investigación, teoría y crítica”.



Elección del programa de Diseño Gráfico como miembro del Consejo Directivo RAD.



# Instituto de Idiomas

- ✓ Ampliación de la cobertura de cursos ECO a todas las divisiones académicas: 26 cursos ECO ofrecidos en 15 programas de pregrado durante el primer semestre.
- ✓ Revisión curricular y de modalidad de los programas de posgrados\*:
  - Maestría en Lenguaje y Sociedad: se mantiene el 50% de las tutorías en modalidad sincrónica y 4 horas de una asignatura (Lenguaje como semiótica social)
  - Maestría en la Enseñanza del Inglés: se mantiene la modalidad presencial con posibilidad de implementar cambios metodológicos para el desarrollo de clases virtuales.
- ✓ Apertura de una convocatoria interna para el fortalecimiento de la investigación: financiación de 4 proyectos de investigación ganadores.
- ✓ Acompañamiento a la Secretaría de Educación del Distrito de Barranquilla en el mejoramiento de las competencias en inglés de sus estudiantes, docentes y directivos docentes: 300 profesores de primaria, 200 Directivos Docentes y 8.500 estudiantes de 11°, impactando con esta formación a 154 Instituciones Educativas Oficiales del Distrito de Barranquilla, enmarcado dentro del programa Soy Bilingüe.

# Instituto de Estudios en Educación

## ✓ Logros en investigación

- Los dos grupos de investigación del IESE, ascendieron y quedaron clasificados como A1.
- Aprobación del Proyecto internacional financiado por USAID: Higher Education for Leadership, Innovation and Exchange — Supporting Holistic and Actionable Research in Education program (HELIX-SHARE).
- Renovación del Proyecto Coding for Kids. Ente financiador: British Council. Aliados: Ministerio de Tecnologías de la Información y Comunicaciones, MINTIC. Computadores Para Educar - Colombia TIC.
- El proyecto Modelo de Innovación para el uso e incorporación de TIC en instituciones de educación preescolar de zonas rurales – InRuTIC recibió el Premio Iberoamericano de Innovación Educativa. La convocatoria, realizada por la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), con la colaboración de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID, lo reconoció como un proyecto innovador a nivel hispanoamericano.}
- Aprobación del Proyecto MisiónTIC del Ministerio de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC). Siendo la universidad mejor calificada entre los proponentes.

## ✓ Fortalecimiento de la oferta de posgrado

- La Maestría en Educación mediada por TIC y la Maestría en Pedagogía Social e Intervención Educativa en Contextos Sociales, programas de posgrados virtuales del IESE, harán parte de la oferta que se gestionará a través de la OPM-Scala.
- Avance en la creación del programa virtual: Maestría en Innovación Educativa en STEM, la cual se está trabajando en alianza con ICESI, dentro del marco de la Alianza 4U. La propuesta se presentó ante la Dirección de Calidad y Proyectos Académicos de Uninorte, además, en el Comité de División del Instituto de Estudios en Educación. Se encuentra pendiente por presentar ante el Consejo Académico de Universidad del Norte.



- ✓ Posicionamiento a nivel nacional del Observatorio de Educación del Caribe Colombiano y desarrollo de programas conjuntos a través de alianzas nacionales.

# Escuela de Negocios



- Resultados positivos en la visita de pares para la reacreditación internacional de la Maestría en Administración de Empresas con AMBA.
- Fortalecimiento de los programas de pregrado:
  - ✓ Articulación de asignaturas con el Laboratorio de Mercadeo.
  - ✓ Capacitaciones y workbooks del Software Contable (FOMPLUS)
  - ✓ Presentación pública de proyectos de la asignatura de Negocios y Culturas Globales.

# Música

- ✓ Apertura del énfasis de Composición y Producción, recibiendo a nuestra primera cohorte en 2022-30.
- ✓ Eventos/conciertos: II Edición del Encuentro de Bailes Cantados (cumplida - marzo), conciertos de profesores (Doctorado Malcom Deas, GP Jazz Teatro Cajamag con el apoyo de Secretaría Académica y la Dir. de Comunicaciones), conciertos de estudiantes (recitales, Día Internacional del Jazz).
- ✓ En curso planeación del concierto de Cátedra Europa para su desarrollo en octubre.
- ✓ El Consejo Directivo aprobó otorgar en 2023 el Doctorado Honoris Causa en Ciencias Sociales al músico, productor, gestor cultural y filántropo Carlos Vives.





# Informe de Autoevaluación 2022 – I Semestre

Divisiones e institutos  
académicos

*Barranquilla, 31 de agosto de 2022*

# Anexos



# Instituto de Estudios en Educación



- El Observatorio de Educación del Caribe durante el primer semestre de 2022, tuvo presencia en medios nacionales con el informe de los análisis realizados sobre el estado actual de los estudiantes del Caribe en competencias de lectura crítica, teniendo en cuenta los resultados de las pruebas Saber 11 en 2021.
- En la XI edición del Foro de Políticas Públicas, el Observatorio de Educación ha vinculado la participación de invitado internacional, Dr. Iván Pacheco, Editor de la Revista de Educación Superior de América Latina (ESAL), Research Fellow del Centro para la Educación Superior Internacional (CIHE) de Boston College y Presidente Fundador de la firma Qualipliance.
- Publicación del libro: Repensar la Educación, fruto del trabajo realizado en alianza con la Fundación Empresarios por la Educación. Se realizaron mesas regionales para su lanzamiento.
- A partir de este año el Observatorio de Educación es miembro del Comité Asesor de Investigaciones del Instituto Colombiano para la Evaluación de la Calidad de la Educación – ICFES.
- El Observatorio de Educación hace parte de la Comunidad de Observatorios y Centros de Estudios en Educación de Colombia. En ejercicio de las actividades de esta comunidad, se emitió un comunicado a los candidatos presidenciales invitándolos a que las estrategias en materia educativa sean una prioridad en sus planes de gobierno, que trascienda el discurso de campaña. Reiterando que la educación es sin duda una herramienta transformadora de la vida, el trabajo, la convivencia de las personas y de la sociedad. Por tanto, requiere estar en el primer lugar de la agenda política.
- El Observatorio de Educación ha concretado la alianza con el Centro de Pensamiento Atarraya en el Departamento de Córdoba.
- Desde el Observatorio de Educación se han adelantado gestiones para consolidar alianzas y/o convenios con la Fundación Pies Descalzos, United Way y el Programa Juntos Aprendemos (apuesta liderada por la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional – USAID y Partners of the Americas).



# División de Derecho, Ciencia Política y Relaciones Internacionales



- Ceremonia de Firma de Convenio de Cooperación con la Organización Mundial de Propiedad Intelectual en Ginebra Suiza durante el mes de julio. Este acuerdo de cooperación busca promover una cooperación más estrecha para fomentar sus objetivos comunes como perfeccionar la enseñanza en materia de PI, en particular, en relación con los programas de maestría y programas conexos ofrecidos por Uninorte.
- Terminación de negociación de acuerdo con el Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina. Este acuerdo busca permitir, facilitar e incentivar la cooperación en el ámbito del derecho comunitario, el desarrollo científico y técnico, la formación, capacitación e intercambio de recursos humanos, así como promover el establecimiento de proyectos de investigación conjunta en aquellas áreas que se consideran de interés común, sin perjuicio de la acción individual e independiente de ambas instituciones.